

AMTLICHE MITTEILUNGEN

VERKÜNDUNGSBLATT DER UNIVERSITÄT PADERBORN AM.UNI.PB

AUSGABE 01.24 VOM 12. JANUAR 2024

OPEN EDUCATIONAL RESOURCES (OER)-POLICY DER UNIVERSITÄT PADERBORN (MIT ENGLISCHER ÜBERSETZUNG)

VOM 12. JANUAR 2024

Open Educational Resources (OER)-Policy der Universität Paderborn

vom 12. Januar 2024

Die Universität Paderborn fühlt sich einer offenen Wissenschafts- und Hochschulkultur verpflichtet. Sie bekennt sich zu dieser Offenheit, sichtbar durch die Förderung von offenen Standards und Lizenzen, um die Sichtbarkeit, Zugänglichkeit und Verbreitung von Lehre zu erreichen und damit auf eine neue Lehr-Lernkultur hinzuwirken.

Im Einklang mit diesem Selbstverständnis setzt sich die Universität Paderborn mit der vorliegenden Policy zum Ziel, Open Educational Resources (offen lizenzierte Lehr-/Lernmaterialien) nachhaltig in der Hochschulkultur zu verankern.

Open Educational Resources (OER) sind gemäß UNESCO „Bildungsmaterialien jeglicher Art und in jedem Medium, die unter einer offenen Lizenz stehen“¹. Diese Lizenzierung ermöglicht, dass alle Interessierten die Materialien ohne weitere Vereinbarung nutzen, bearbeiten und auch wieder neu verbreiten können. Die Urheber*innen legen durch die Lizenz fest, welche Nutzungsrechte sie einräumen und welche Rechte sie vorbehalten. Die Universität Paderborn versteht Open Educational Resources als Teilbereich von Open Science.

Mit dieser Policy spricht sich die Universität Paderborn nachdrücklich für die Nutzung, Erstellung und Veröffentlichung von OER aus.

Dazu wurden folgende **Leitlinien** erlassen, die handlungspraktische Empfehlungen geben:

- Die Universität Paderborn fordert ihre Angehörigen auf, die **Potentiale von OER** systematisch zu nutzen. Hierzu zählen u.a. Potentiale in Bezug auf neue und innovative Lehr-/Lernarrangements, fach- und hochschulübergreifende Zusammenarbeit und Vernetzung sowie Ressourcenschonung bei der Zusammenstellung und Anpassung von Lehr-/Lernmaterialien.
- Die Universität Paderborn empfiehlt ihren Angehörigen, eigene oder in Kooperationsprojekten entstandene Lehr-/Lernmaterialien offen zu lizenzieren. Zu diesem Zweck räumt die Universität Paderborn ihren Mitarbeitenden gemäß den Grundsätzen des §43 UrhG (Urheberrecht in Arbeits-

¹ Siehe <https://www.unesco.de/bildung/open-educational-resources> (letzter Zugriff 13.09.2023)

und Dienstverhältnissen) die **erforderlichen Nutzungsrechte** ein und erklärt sich damit einverstanden, dass die Urheber*innen ihre Materialien als OER lizenzieren.²

- Für die **Lizenzierung** der Lehr-/Lernmaterialien werden Lizenzen der Organisation [Creative Commons](#) empfohlen, bevorzugt Creative-Commons-Lizenz [CC BY](#) in der jeweils aktuellen Version. Andere Lizenzen sind zulässig, sofern dies notwendig oder angemessen erscheint – insbesondere, wenn Lizenzbestimmungen der in den Materialien verwendeten Inhalte Dritter dies erfordern. Weitere Informationen zur Formulierung der Lizenzierung finden sich z.B. auf der [Website von Creative Commons](#).
- Um die Nutzbarkeit der offenen Lehr-/Lernmaterialien zu ermöglichen, empfiehlt die Universität Paderborn, sie in einem offenen und bearbeitbaren **Dateiformat** zur Verfügung zu stellen (z. B. .odt, .svg, csv). Open-Source-Produkte sind bei der Erstellung von OER gegenüber kommerziellen Angeboten zu bevorzugen, soweit diese verfügbar sind und dem keine inhaltlichen oder qualitativen Anforderungen entgegenstehen.
- Die Universität Paderborn strebt eine hohe Sichtbarkeit der offenen Lehr-/Lernmaterialien an. Empfohlene Plattformen für eine **Veröffentlichung von OER** sind das [Landesportal für Studium und Lehre ORCA.nrw](#) oder andere anerkannte OER-Plattformen.
- Werden Lehr-/Lernmaterialien mit dem Ziel der Veröffentlichung als OER weiterentwickelt oder neu produziert, so sind diese eigenverantwortlich von den Erstellenden auf OER-**Qualitätsaspekte** hin zu überprüfen (z.B. Inhalt, didaktische Konzeption, Technik und Usability, Barrierefreiheit, Nutzbarkeit, Berücksichtigung von Urheberrechten, Vorgaben der verwendeten Lizenzen, anderen Rechtsvorschriften und wissenschaftlichen Standards). Das Landesportal ORCA.nrw stellt hierzu Informationsmaterial zur Verfügung. Im Falle rechtswidriger OER behält sich die Universität Paderborn vor, deren Löschung von externen Repositorien zu verlangen.

Angebote zur Unterstützung

- Allen Mitgliedern der Universität steht eine **zentrale Ansprechperson** zu OER (der*die OER-Beauftragte) zur Verfügung.
- Die Universität Paderborn verpflichtet sich, ihre Angehörigen durch regelmäßige Beratungs- und Schulungsangebote sowie Informationsmaterialien und -veranstaltungen zu unterstützen, ihre Kompetenzen im Hinblick auf OER zu fördern und stetig weiterzuentwickeln.
- Die Universität Paderborn bündelt Informationen und Angebote zu OER und macht sie leicht zugänglich für ihre Angehörigen.

² Dieses Einverständnis bezieht sich ausschließlich auf den für diesen Zweck notwendigen Umfang.

- Die Universität Paderborn unterstützt die Nutzung, Erstellung und Veröffentlichung von OER durch regelmäßige Fördermaßnahmen und -mittel.
- Mit dem Landesportal ORCA.nrw und insbesondere der [Rechtsinformationsstelle](#) des Landesportals stehen weiterhin allen Lehrenden bzw. Hochschulangehörigen in NRW generelle Informationen, Beratung und weitere Serviceangebote zu OER-bezogenen Themen zur Verfügung.

Die OER-Policy der Universität Paderborn ist lizenziert unter der Lizenz [CC BY 4.0](#).

Die OER-Policy der Universität Paderborn baut inhaltlich auf folgenden OER-Policies auf:

- Open Educational Resources (OER) Policy der Heinrich-Heine-Universität Düsseldorf, unter [CC BY 4.0](#) , HHU Amtliche Bekanntmachungen Nr. 58/2021. Abrufbar unter: [https://www.hhu.de/fileadmin/redaktion/ZUV/Justitiariat/Amtliche Bekanntmachungen/2021/2021_1_2_17_AB_58.pdf](https://www.hhu.de/fileadmin/redaktion/ZUV/Justitiariat/Amtliche_Bekanntmachungen/2021/2021_1_2_17_AB_58.pdf)
- Die OER-Policy der Hochschule Bielefeld, verabschiedet von der Fachhochschule Bielefeld am 30.03.2022, unter [CC 0 1.0](#). Abrufbar unter <https://www.hsbi.de/learningservices/lehrende/oer/policy>

Ausgefertigt aufgrund des Beschlusses des Senats der Universität Paderborn vom 13. September 2023.

Paderborn, den 12. Januar 2024

Die Präsidentin
der Universität Paderborn

gez. Professorin Dr. Birgitt Riegraf

Open Educational Resources (OER)-Policy of Paderborn University

dated 12 January 2024

Paderborn University is committed to an open academic and university culture. The University's dedication to this openness is evident in the promotion of open standards and licences in order to achieve the visibility, accessibility, and dissemination of teaching, thereby working towards a new culture of teaching and learning.

In line with this self-image, the present policy allows Paderborn University to set itself the long-term goal of anchoring Open Educational Resources (openly licensed teaching and learning materials) in the university culture.

According to UNESCO, Open Educational Resources (OER) are “teaching, learning and research materials in any medium – digital or otherwise – that reside in the public domain or have been released under an open licence that permits no-cost access, use, adaptation and redistribution by others with no or limited restrictions”¹. This licensing allows all interested parties to use, edit, and also redistribute the materials without further negotiation. The copyright holders determine which rights of use will be granted and which rights will be reserved by means of the licence. At Paderborn University, Open Educational Resources are part of Open Science.

With this policy, Paderborn University strongly advocates for the use, creation, and publication of OER.

The following **guidelines** have been issued to provide practical recommendations:

- Paderborn University encourages its members to systematically utilise the **potential of OER**. Among other things, this includes potential regarding new and innovative teaching and learning arrangements, interdisciplinary and inter-university cooperation and networking, as well as resource conservation when compiling and adapting teaching and learning materials.
- Paderborn University recommends that its members openly licence their own teaching and learning materials or those created in cooperation projects. For this purpose, Paderborn University grants its employees the **necessary rights of use** in accordance with section 43 of the Act on Copyright and Related Rights (Urheberrechtsgesetz, UrhG) and agrees that the authors licence their materials as OER.²

¹ Refer to <https://www.unesco.de/en/education/open-educational-resources> (last accessed: 13 September 2023)

² This agreement applies exclusively to the necessary scope for this purpose.

- The University recommends **publishing** teaching and learning materials under the licences of the organisation [Creative Commons](#), preferably the most recent version of [CC BY](#). Other licences are permissible, insofar as this appears necessary or appropriate –in particular if this is required by the licence terms of any third-party content utilised in the materials. For further information on selecting the appropriate licence, please refer to the [Creative Commons Website](#).
- In order to facilitate the future usability of open teaching and learning materials, Paderborn University recommends making them accessible in a **file format** that is open and editable (e.g. .odt, .svg, csv). Open source products are preferable to commercial products when creating OER, provided they are available and do not conflict with any content or quality requirements.
- Paderborn University strives for the high visibility of open teaching and learning materials. Recommended platforms for **publishing OER** are North Rhine-Westphalia's online portal for open resources [Landesportal für Studium und Lehre ORCA.nrw](#) (available in German only) or other recognised OER platforms.
- If teaching and learning materials are refined or produced with the aim of publishing them as OER, the authors are responsible for reviewing them to ensure they meet OER **quality standards** (e.g. content, didactic design, technical specifications and usability, accessibility, future usability, compliance with copyright and academic standards). The Landesportal ORCA.nrw offers informative material on the subject of assuring OER quality (in German only). In the event of unlawful OER, Paderborn University reserves the right to demand their deletion from external repositories.

Support Offers

- A **point of contact** for OER (the OER-officer) is available to all members of Paderborn University.
- Paderborn University is committed to continually improving and further developing its members' OER competences through regular consultation and workshops, as well as informative material and events.
- Paderborn University pools information and offers regarding OER and makes them easily accessible to its members.
- Paderborn University supports the use, creation, and publication of OER by means of regular financial support and resources.
- The Landesportal ORCA.nrw and particularly the [legal information office](#) of the Landesportal continue to provide general information, consultation, and other services on OER-related topics to all members

and teaching staff of higher education institutions in North Rhine-Westphalia. (This content is available in German only.)

Paderborn University's OER Policy is licensed under [CC BY 4.0](#).

The OER policy of Paderborn University is based on the following OER policies:

- Open Educational Resources (OER) Policy of the Heinrich Heine University under the licence [CC BY 4.0](#), bulletin of the HHU (Amtliche Bekanntmachungen) Nr. 58/2021. Accessible via: https://www.hhu.de/fileadmin/redaktion/ZUV/Justitiariat/Amtliche_Bekanntmachungen/2021/2021_1_2_17_AB_58.pdf (available in German only).
- The OER-policy of the Hochschule Bielefeld – University of Applied Sciences and Arts (HSBI) was passed on 30 March 2022 and is licensed under [CC 0 1.0](#). Accessible via: <https://www.hsbi.de/learningservices/lehrende/oer/policy> (available in German only).

Executed on basis of the resolution of den Paderborn University Senate dated 13 September 2023.

Paderborn dated 12 January 2024

The President
of Paderborn University
Professor Birgitt Riegraf

**HERAUSGEBER
PRÄSIDIUM DER UNIVERSITÄT PADERBORN
WARBURGER STR. 100
33098 PADERBORN**

[HTTP://WWW.UNI-PADERBORN.DE](http://www.uni-paderborn.de)

ISSN 2199-2819